

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias



PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona al mes. 1'50 Pts.
Fuera de Gerona, trimestre. 5 »
Ultramar y Extranjero, id. 15 »
PAGO ADELANTADO

Redacción y Administración

Albareda 13, segundo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

DIRECCION TELEGRAFICA, CORREO GERONA

ANUNCIOS

REMITIDOS Y ESQUELAS
A PRECIOS CONVENCIONALES

Número suelto. 5 Cts.
Número atrasado 15 »
Paquetes de 25 números. 1'25 »

AÑO VI

—GERONA— LUNES 9 DE MAYO DE 1898—

NUM. 102

MODAS

ESTRELLA AUGUET

Gran surtido en puntillas, plisés, gasas, cintas y demás adornos para vestidos

Especialidad en guantes y atanicos

27.—Calle de la Platería.—27

GERONA

Seccion religiosa

Santo de mañana.

San Antonio

Cuarenta Horas

Iglesia de las Capuchinas

ACTOS Y NO PALABRAS

La atmósfera se caldea por momentos. A la incertidumbre y a los pesimismoes que es la nota dominante por lo que se refiere a la guerra, vienen a unirse las noticias de la agitación que reina en varias poblaciones de la Península y los relatos de los motines que en distintos puntos ocurren a diario promovidos por la falta de subsistencia. La crisis monetaria, la elevación de los cambios, la escasez de carbón, el cierre de muchas fabricas, agravan aún más las circunstancias difíciles en que se encuentra el país.

Y en tanto que éste aguarda enérgicas medidas, decisivos acuerdos que remedien situación tan angustiosa, pierdes lastimosamente el tiempo en el Parlamento en floreos retóricos y discusiones bizantinas, con lo cual ni se realtece el Parlamento, llamado a proponer los remedios para aliviar los males de la patria, ni cobra fuerza, autoridad y prestigio el gobierno, que sólo da pruebas de indecisión y falta de energía.

Actos y no palabras demanda la patria para calmar las desdichas que la agobian, actos que prevengan nuevos desastres en nuestras colonias, que pongan remedio a la tremenda crisis que nos aqueja, que calmen la agitación en el interior, que devuelvan al país la fe y la esperanza en un porvenir glorioso para nuestra desdichada España.

A lo económico

El comandante de la escuadra norteamericana pide desde Filipinas hombres, víveres y municiones. No todo fué regocijo para los yankees en nuestra desgracia de Cavite. Aquellas pequeñas demuestran que antes de nuevas aventuras necesitan reforzar sus elementos navales y enemigos.

Si así fuera, sumáramos un argumento más en pró de nuestro convencimiento, al anunciar que sería la guerra más larga de lo que en Washington se presumía.

Las noticias detalladas que esperamos es posible que todavía se retrasen y entonces se podrá juzgar de la magnitud del suceso.

Han corrido también rumores, suponiendo que había sido castigada la escuadra yankee en Manila. Ni se dijo cómo ni podemos presumirlo.

Aunque fuera cierto el rumor, no se podría saber, y puede ocurrir que todo quede reducido a una invención generosa que no pueda en definitiva comunicar ninguna satisfacción.

Lo que la inquietud imagina y el pesimismo inventa está dicho también. Así es que la voz pública se reserva, el comentario de todos ha cesado y queda únicamente excitada la natural expectación.

Cunde y se extiende mucho la creencia de que nada han intentado los yankees contra la capital del archipiélago filipino.

Y entre tanto, los movimientos de nuestros acorazados hacen suponer a muchos que estamos próximos a algún acto de guerra iniciado por nuestra parte.

Así están las cosas de la campaña en la presunción de los que no conocen los secretos. Así al menos las creen esperando que amplíen el conocimiento las primeras noticias oficiales que se reciban.

Las medidas parlamentarias y gubernamentales sobre la cuestión de subsistencias han producido algún alivio en la exaltación pública, pero no mucho.

Otras resoluciones esperamos de las Cortes que vengan a prevenirnos para que no aumenten en el porvenir las dificultades ni las perturbaciones del orden público.

Asimismo conviene que la gente no se deje llevar por las afirmaciones de que las cargas hayan de pesar solamente sobre formas determinadas de la tributación. También el rentista es contribuyente, y suponerle hombre privilegiado para que caigan sobre él en primer término casi todos los gravámenes sería notoria y equivocada y fatal injusticia.

Por el uso del crédito no hemos necesitado acudir a nuestros propietarios del terreno.

Hasta ahora con el crédito hemos satisfecho las necesidades de la guerra. Sería, pues, una imprudencia peligrosa, y a la postre desastrosa y fatal, que no mantuviéramos nuestros compromisos, hasta el límite en que podamos mantenerlos.

Los que todo lo arriesgamos por la justicia y el honor, en las cuestiones internacionales, no podemos prescindir en la política y en la economía de nuestra administración y nuestro gobierno de la ley moral a que nos sujetan las obligaciones contraídas.

Todo extremo no sólo es aquí vicioso, sino que sería contraproducente y perjudicial. El que tiene esperanzas y no tiene dinero, y lo necesita, y lo pide confiando en la realización de lo que espera, y lo obtiene y sale con él de algunos apuros, no puede volver la cara a nadie, no puede ser mal pagador y tramposo. Y nosotros necesitamos todavía del crédito para que podamos atender contra él, como alguna opinión arbitrista y mal fundada pudiera exigir.

El gobierno no participará de semejantes creencias, y el Congreso sabrá lo que se hace en el reparto de las nuevas cargas necesarias.

Por eso queremos que pronto empiecen las discusiones de los proyectos económicos. Porque si en lo político nos falta ya poco que aprender, aunque algunas veces parezca lo contrario, en lo económico casi lo ignoramos todo, a fuerza de haber aumentado en algo de lo mucho que necesita adquirir para su propio respeto, la cultura general de nuestros hombres políticos.

Revista bursatil

Nuestra plaza se ha mantenido durante la última semana, bajo igual aspecto que en la anterior, como no podía menos de suceder ya que en nada se ha modificado el periodo sumamente difícil que atravesamos, así es que los valores han mantenido un movimiento de continuas oscilaciones en las que ha seguido acentuándose notablemente el importante desnivel que existe entre las rentas interior y exterior, pues mientras este último acusa regular mejora, el interior ofrece en la corporación de cierres una depreciación de más de dos enteros, siendo también muy poco satisfactorio para las Cubas. Los locales quedan en situación más firme. El alza en los giros sobre el extranjero es hoy día lo que mayormente preocupa en nuestra plaza por las extraordinarias proporciones que toma, ocasionando graves perjuicios tanto a la industria como al comercio. Durante la semana han venido, subiendo los francos desde 100 a 113 y las libras desde 50 a 54'25 y aunque tan persistente alza no puede ser duradera, por ahora no se ve el fin de este movimiento.

Madrid ha procurado mantener la cotización de las rentas en tendencia sostenida, así es que después de la baja que ocasionaron las noticias de Filipinas, han venido manteniéndose estos valores un curso bastante activo, cerrando ayer el interior a 44'00 fin y el exterior a 63'85 contado y 63'90 fin, logrando también mejorar algo su situación los billetes hipotecarios de Cuba.

Paris mantuvo en los primeros días de

la semana la cotización de nuestra renta exterior en tendencia indecisa, aunque sin variaciones notables, pero desde mediados de semana ha cambiado de aspecto, acentuándose la corriente bajista y cerrando ayer a 27'87 este valor ó sea con pérdida de más de dos y medio enteros. La renta francesa se ha sostenido bien y queda a 102'95, cotizándose los Nortes a 47'50 y las acciones de Rio Tinto a 647'50.

La sesión de Bolsa empezó anteayer algo floja, pero después se fueron animando los corros por la firmeza que señaló Madrid y los rumores que circularon relativos a victorias obtenidas por nuestras armas, tanto en Cuba y Puerto Rico como en Filipinas, que, aunque no comprobadas, bastaron para acentuar la corriente de alza en todos los valores.

En el Casino Mercantil cambió de nuevo el aspecto de los corros por no resultar confirmadas las noticias que circularon en Bolsa, pero a pesar de esto las rentas y Cubas, únicos valores en que se operó, que daron sobre los cambios de anteayer.

1582-1898

En el año de gracia de 1582 ocurrió a la marina española un percance, que en algo se asemeja al reciente, que todos lloramos sin conocerlo sino muy a medias; el añejo está bien averiguado y descrito en muchas obras y lenguas; pero ahora el trabajo de ningún otro libro (sobre el caso y sobre cuanto se relaciona la anexión de Portugal a España) el que acaba de publicar el general Suárez Inclán, trabajo meritisimo, en el cual más de una vez he de entrar a sacomano para estos artículos de lecciones históricas y recuerdos oportunos.

Echado de Portugal por las tropas españolas del duque de Alba, el famoso tenaz y simpático prior de Crato se las arregló para guardar a su devoción la isla tercera en las Azores y para procurarse el auxilio del rey de Francia Enrique III, que aprontó 58 naves grandes con chicas, y en ellas de seis a siete mil soldados.

La isla de San Miguel, también de las Azores, estaba guarnecida por tropas españolas y de Portugal; y había además en sus aguas una escuadrilla hispano-portuguesa de nueve velas, que mandaba el almirante Pijoto. Los habitantes en apariencia eran partidarios de Felipe II; en el fondo afectos al pretendiente portugués.

El 16 de julio del año ya expresado, la flota francesa desembarcó unos 2.500 hombres en tierra de San Miguel, y con las naves siguió el almirante Sainte-Soulaine a atacar la flota enemiga, tan inferior por el número a la francesa, como la española de Cavite lo era por la calidad de los

barcos á la americana del comodoro Dewey.

Tres cosas pudo hacer en este trance el almirante Pijoto: una excelente regular otra y pésima la tercera, que fué la elegida. La buena conducta, según autoridades coetáneas del suceso y otras de ahora, hubiera sido hacer se á la mar, toda vez que el castillo de Punta Delgada, junta al cual anclaba la flotilla, no tenía poder suficiente para contrarrestar la diferencia favorable á la escuadra enemiga; ni la flotilla podía ayudar mayormente á la defensa del castillo costero. Salváronse de ese modo las naves, sin pérdida del prestigio militar, que jamás ordena arrostrar trances desesperados cuando pueden excusarse.

Regular fué la disposición tomada, en teoría, pero no con actividad y decisión ejecutada: ésta consistía en sacar de la armada todo el material de guerra y víveres para llevarlos á la defensa de tierra, así como las guarniciones y tripulantes, echando enseguida á pique los bajeles, para que el enemigo no pudiera tomarlos, ni ufanarse de haberlos destruido.

Así se hizo, aunque á medias, en cinco naves portuguesas; pero las otras cuatro vizcainas se empeñaron en quedar armadas, fiando en la protección del castillo; con lo cual vino el almirante Peijoto en definitiva á hacer lo mismo exactamente que algunos siglos después había de hacer, a muchos miles de leguas nuestro infortunado almirante Montojo. Y fueron las consecuencias en ambos casos, si no idénticas, muy semejantes; porque en San Miguel los franceses apresaron las cuatro naves vizcainas é hicieron que se perdieran en las rompientes de la costa, muy brava, las cinco portuguesas, pudiendo alardear aquéllos de una victoria naval, que no hubieran alcanzado, tanto si Peijoto se hubiera echado al mar en tiempo oportuno, como si hubiera él mismo, y antes del combate, echado á pique sus bajeles.

En lo malo del caso hay bastante paridad entre lo de antaño y lo de ahora; desgraciadamente no así en lo bueno, porque á los pocos días del desastre naval, y cuando el castillo de Punta Delgada estaba reciamente apretado por mar y tierra, aparecieron en el horizonte las velas de don Alvaro de Bazan, y al fin y al cabo concluyó aquello todo con la derrota de los franceses y la victoria de los españoles. Así no podrá acabar lo de Manila; pero aún puede acabar bien, si los indios, leales ó indiferentes (y aun si desleales, no todos) no inclinan la balanza desfavorablemente del lado de los codiciosos y soberbios americanos.

Genaro Alas.

Fraternidad latina

Los estudiantes de París, de Marsella, de Evora, de muchos puntos de Francia, Italia y Portugal, han enviado calurosísimos telegramas de adhesión simpática á sus colegas de Barcelona, de Madrid, de toda España, haciendo votos fervientes por el triunfo de nuestra patria.

Ese espontáneo abrazo demuestra que, si no la reconocen los gobiernos, establecen los pueblos la íntima y estrecha solidaridad de la raza latina.

Y de esos pueblos, su mejor y más sana parte, la juventud estudiosa, la juventud con ideales, la juventud que sin los desengaños de la vida no tiene aún como una quimera la hermandad de las naciones latinas, se coloca resueltamente, con ardiente entusiasmo, al lado de España, cuando ésta es víctima de inicuos ataques.

Espectáculo consolador es éste que nos ofrecen los estudiantes de Marsella, de Evora, de París, etc., sintiendo nuestras penas, penas de hogar y de su familia, cual si fueran propias, gritando como en las manifestaciones patrióticas de nuestra juventud escolar: ¡Viva España! ¡Viva Cuba española!

La juventud que hace esas demostraciones de afecto sincero habla de patria latina, habla de la bandera de la raza que civilizó un mundo, habla de las glorias que nos son comunes, con tal fervor, con tal ardiente pasión, que convierte en realidad viva lo que á sus mayores, lo que á políticos y á gobernantes les parece un sueño irrealizable.

Los estudiantes de Francia, de Italia y de Portugal, no saben ni quieren saber que existe un equilibrio europeo á cuya conservación se sacrifican las causas más justas y los derechos más sagrados. Pero, en cambio, han aprendido en la historia, en el arte, en el derecho, en todo lo que sus almas vírgines reciben como verdadero y como bueno, que hacen más que los políticos de sus países por el progreso humano cuando sienten las desgracias de España y protestan de los atentados de los Estados Unidos.

Y como el progreso humano es una ley superior á todos los planes políticos de las potencias que mantienen el equilibrio europeo, llegará un tiempo, tal vez no lejano, en que lo que son ahora sueños de una generación, votos platónicos de una juventud, se conviertan en hechos vivos, y realidades palpitantes de la generación siguiente, de la edad madura de los pueblos.

La solidaridad latina no es un tópico de la retórica. La sienten ya muchos corazones, la sienten ya muchas almas, sienten la las multitudes, á despecho de sus gobernantes. Y á los soldados españoles que van á luchar por su patria, les acompañan, ya no solo los votos y las oraciones de nuestros estudiantes, sino de sus hermanos de las Universidades de París, de Marsella, de Evora, de la juventud, desposada eternamente de la justicia...

Las bombas de petróleo

La catástrofe de Cavite ha demostrado, que la escuadra del comodoro Dewey empleó en el ataque á la nuestra y en el bombardeo de Cavite proyectiles de petróleo.

Así se explica el incendio de nuestros barcos y el del Arsenal.

No han hecho uso los yankees de tan terrible elemento de destrucción en Cuba; pero no hay que fiar de que no lo empleen si alguno de sus barcos se aproxima á Canarias.

Y puesto que estamos avisados, y hombre prevenido vale por dos, sería conveniente poner desde luego los medios, donde sea factible, para colocar determinadas defensas fuera de los puertos, que los pongan al abrigo de un bombardeo, poco probable tal vez, pero no imposible.

La dinamita podría desempeñar su obra destructora, pero salvadora en este caso, colocando barcasas de este explosivo en lugar conveniente y en comunicación con el puerto por medio de alambres para hacerlas estallar en caso necesario.

Toda precaución nos parece poca en los momentos actuales.

Los que están encargados de la defensa del país tienen la obligación de aprontar rápidamente los medios y recursos necesarios para evitar á la patria desgracia de tal magnitud.

Noticias de la guerra

Madrid 7 y 8.

Se ha confirmado que las potencias europeas han fracasado de nuevo en su intento de intervenir en el conflicto hispano-yankee.

La causa de ello ha sido Inglaterra, que se ha opuesto terminantemente á toda intervención en estos momentos.

—Telegrafía de Nueva York que los torpederos que habían sido colocados para defender aquel puerto, han sido destruidos por los buques mercantes que entran y salen en el mismo.

—Telegrafía de Washington que el secretario de Marina Mr. Long ha desmentido terminantemente haber recibido noticias de Manila.

—Telegrafía de Washington que por disentimientos con el parecer del Presidente en varias cuestiones relacionadas con la guerra, ha presentado la dimisión el ministro de aquel ramo.

—Telegrafía de la Habana que sin gran esfuerzo ha burlado el bloqueo la fragata francesa «Daubordeau», entrando sin novedad en el puerto.

—Telegrafía de Washington diciendo que los generales americanos han manifestado la opinión de que no se obtendría un éxito en Cuba si se desembarcaban en aquella isla menos de 20 mil hombres.

Los norteamericanos muestran disgustos por la conducta de los cubanos que prometieron alistarse en el ejército yankee.

Dijeron que los alistados serían al menos dos mil quinientos y solo lo han hecho setecientos, en su mayoría inservibles.

—El secretario del departamento de Marina de los Estados Unidos ha recibido un telegrama extra-oficial participando que la escuadra del comodoro Dewey había bombardeado á Manila causando enormes daños en la ciudad y numerosos muertos entre sus habitantes.

—Telegrafía de Nueva York que el secretario de Guerra ha acordado destinar á los gastos de la guerra la cantidad de 199 millones de dólares.

—Un periódico publica el siguiente gravísimo telegrama que transmito á ustedes solo á título de información:

«Antes de que los americanos se apoderaran del cable de Manila, el general Augustintelegrafió al gobierno de Madrid:

Existen motivos suficientes para fusilar al almirante Montojo ¿Quo debo hacer?...

El gobierno español contestó al capitán general de Filipinas: *Fusilarle.*»

—Telegrafía de Londres que varios filipinos residentes en Hong Kong han prestado juramento de fidelidad á los Estados Unidos.

—Dice un telegrama de Brest que ha aparecido roto el cable que une la Isla Ouessant con el continente, creyéndose que produjo la rotura un áncora del buque «Sea-floan», naufragado hace pocos días cerca de dicha isla.

—Según la comunicación que el almirante Dawey ha dirigido á su gobierno, los buques españoles que fueron destruidos en Filipinas son los siguientes:

«Reina Cristina», «Castilla», «Antonio

de Ulloa», «Juan de Austria», «Velasco», «Elcano», «General Lezo», «Marqués del Duero» é «Isla de Mindanao».

Con haber dicho todos, habría concluido antes.

—En el Ministerio de Ultramar se ha recibido el siguiente telegrama del general Blanco.

Habana, 7.—Gobernador general á Ministro de Ultramar.

Los buques que sostienen el bloqueo son de poca importancia. Los importantes salieron para Puerto Rico.—Blanco.—C.

Según comunican de Washington, allí va siendo creencia general la anexión de las islas Filipinas, que juzgan como una gran garantía para la construcción del canal de Nicaragua.

Crónica

Dícese y con insistencia se asegura que vá á publicarse la ley marcial en Gerona al igual que en las demás provincias de España.

No sabemos nosotros si en el resto de la nación se hace necesaria tal medida, pero creemos desde luego que en nuestra provincia resulta un lujo de precauciones que lejos de tranquilizar, alarma la opinión y la pone en guardia.

Aquí, en esta tierra que fué baluarte de la independencia española, todos los corazones laten en santo odio á los bárbaros atropelladores de los derechos de España, y, hoy por hoy, para nada se mezclan en tal sentimiento las ideas políticas que nos dividen y separan en las épocas normales de nuestra vida internacional.

No, no es España un pueblo suicida. El encarnizamiento con que combatieron entre sí los partidos políticos, hijo era del amor que por la patria sentíamos todos, los fusionistas y los conservadores, los republicanos y los carlistas, por ella desplegábamos nuestras banderas y nos lanzábamos hermanos contra hermanos: los del uno y los del otro bando, en el santo amor de la patria hallaban el fuego encardecedor de las discordias civiles. Podremos tacharnos de equivocados los unos á los otros; pero jamás de antipatriotas. Nuestras inteligencias, las de éste ó las de aquel bando, no acertaban tal vez con el camino del bien que para la patria buscábamos, pero nuestras voluntades sólo por ese bien se estrallaban las unas contra las otras. Por eso es inútil buscar diferencias entre los españoles hoy que el único procedimiento para salvar el país presentase á todos claro, evidentesísimo. Allí están los enemigos de España, bajo la estrellada bandera de los Estados Unidos. Nadie quiere saber más por ahora.

No comprendemos, no acertamos á explicarnos la suspensión de las garantías constitucionales.

Ha sido desestimada la instanciencia en solicitud de pensión, que elevó á la superioridad doña Ana Riera Oliveras, viuda del médico provisional don Joaquín Carreras.

Se ha dispuesto que desde el día 1.º de Junio, hasta el 31 de Agosto próximo, quede terminantemente prohibida la pesca del bou.

El tiempo fué ayer revuelto y molesto por las nubes de polvo que levantaba el vendabal reinante.

Ha fallecido en Blanes á la avanzada edad de 87 años, el señor don José Dotres y Ferrer, á cuya distinguida familia enviamos el más sentido pésame.

Si mucho preocupan al público los asuntos de la guerra, no le preocupa menos el parvorio problema del alza de los artículos de primera necesidad, que afecta no tan solo á la clase menesterosa digna de protección y auxilio por todos conceptos, sino hasta las más ó menos acomodadas, por el momento excesivo que tal alza representa en los gastos ordinarios é indispensables de una familia.

Los billetes falsos de 50 pesetas con el busto Jovellanos, emisión del 24 de julio de 1893, se distinguen de los legítimos por la estampación algo borrosa de la parte superior, que resulta, además, en conjunto, algo reducida. La figura, números y letras transparentes están muy bien imitados, y la tinta verde y dibujo del reverso con perfección.

Las Compañías de M. Z. A., del Norte y de T. B. y F., han acordado establecer desde Barcelona un servicio especial de viajeros, con billetes de ida y vuelta á precios reducidos, para facilitar la concurrencia á la romería de San Isidro en Madrid.

Los precios y condiciones se hallan en los carteles fijados al público por dichas Compañías.

En el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro en Barcelona se celebró anteayer la reunión que oportunamente anunciamos, la cual fue presidida por el señor marqués de Camps, asistiendo numerosa y escogida concurrencia.

Después de animada discusión se acordaron las siguientes conclusiones:

Primero. Pedir que se exima de todo impuesto, recargo ó gravamen nuevo, la riqueza rústica, hasta que las demás contribuyan en la misma proporción que hoy paga España.

Segunda. Que se eximan del impuesto de consumo todos los artículos á los cuales se ha concedido libre entrada arancelaria y además las leñas y carbones.

Tercera. Que se reduzcan las tarifas de transportes de las materias y residuos para la alimentación del ganado.

Cuarto. Que no se prohíba la exportación del ganado.

Quinto. Que se proceda á la formación de sindicatos de productos agrícolas.

Sexto. Que se paguen en pesetas los intereses de la Deuda exterior.

Ayer tarde fué conducido á la última morada el cadáver del que fué apreciable amigo nuestro y distinguidísimo amigo don Carlos Ros.

El cortejo fúnebre componíanlo personas muy distinguidas de esta capital y el cuerpo de bomberos que en masa médico el último tributo de cariño al que fué en vida su jefe.

Acompañamos á la apreciable familia del difunto en su justa pena.

La compañía dramática que actúa en el principal puso ayer en escena la tragedia de don Angel Guimerá traducida por don José Echegaray y titulada «Tierra Baja». El público aplaudió la magistral obra del gran poeta catalán, apesar de que algunas de las escenas páginas prólonganse demasiado y fatigan el sentimiento del público, por lo hondamente impresionado que se halla con las noticias de estos días y por la impaciencia en que se agita, complácese en las emociones intensas pero rechazalas con vehemencia. Creemos que estarían más en armonía con el sentir general de estos días otra clase de dramas dramáticos: las que recuerdan nuestras glorias, la bizarría española, el sentimiento del honor nacional.

Escriben de San Hilario Sacalm que allí la ansiedad por conocer noticias de la guerra es tan grande que los periódicos, á la llegada del correo, son materialmente arrebatados de manos del cartero.

La desagradable marcha de los sucesos produce allí la mayor indignación.

El martes último realizóse una romería para impetrar de la virgen del Paddró la victoria de las armas españolas, aprovechando este acto los elementos carlistas para repartir el manifiesto de don Carlos.

Desde el día 1.º del presente mes de Mayo rige la veda de la ostra y demás mariscos, hasta el 15 de Septiembre en que termina.

Queda por lo tanto prohibida la extracción y venta de los mismos hasta la época marcada.

Por noticias recibidas de distintos puntos de nuestra región, se sabe que cuanto ganado vacuno ó lanar se presenta en los mercados es adquirido, sin regateo, por algunos expendedores que cuidan de remitirlo á Francia.

Esta es una nueva fase del patriotismo de ciertas gentes.

Excitemos al Gobierno para que con el ganado tome inépticas medidas que con los cereales.

Por real orden se ha dispuesto que no se expidan pasaportes para el extranjero y las provincias de Ultramar, á los individuos de la segunda reserva; reclutas en depósito ó condicionales.

En el mercado último de cereales y legumbres celebrado en Figueras, se pagó el trigo á 32 pesetas la cuartera, siendo así que en las circunstancias normales su precio corriente es de 15 á 17 pesetas.

La escuadra inglesa del canal de la Mancha que ha salido de Gibraltar, no se dirige á Rosas, como se ha dicho, sino á Lisboa y á la ría de Arosa.

Se están realizando los trabajos necesarios en el ministerio de la Guerra, para dotar de armamento á los excedentes de cupo, cuya incorporación á filas se efectuó el día cinco.

No sería de extrañar que, en vista de las circunstancias especiales y extraordinarias porque la nación atraviesa, si se agravasen, se pusiera sobre las armas alguna reserva.

Por real orden de 30 de abril último, han sido declarados aptos para el ascenso 116 segundos tenientes de la escala de reserva del arma de Infantería.

En los últimos días han salido para Francia más de quinientas toneladas de legumbres.

LA PÓLVORA

Pólvora, negro vocablo,
Extraña composición.....
Me estremezo siempre que hablo
De ese amasijo del diablo:
¡Salitre, azufre, carbón!

Quémese en veras ó en chanza,
¿Quién regocijado sufre
El fético olor que lanza
La horrorosa mezcolanza
De carbón, salitre, azufre?

El que la inventó, de fijo
Que no fué ningún belitre;
Pero ha armado un revoltijo

En el mundo es amasijo;
¡Carbón, azufre, salitre!

¿Es bueno, es malo? De lleno
No respondo; temo un palo
Por este discurso ameno.
La pólvora es un veneno,
La pólvora es un regalo!

¡Cómo ante mí se engrandece
Su expansión asoladora
Cuando el granito estremece
Y en roto monte aparece,
Rauda la locomotora!

Qué bien arrulla el oído
Siempre que en tierra extranjera,
Con su solemne estampido
Muestra homenaje rendido
A la española bandera!

¡Y con qué ritmo encantado
De nuestro valor persuade
Si el cañón zumba, asestado
Contra el enemigo osado
Que el hispano hogar invade!

Pero ¡ay! cuando hacienda y vida
Va asolando en derredor
Porque en guerra fratricida
Nuestra raza dilapida
Riquezas, sangre, valor;

Cuando con traición explota
Y sin provecho vulnera,
Sacrifica, mata, azota....
Dejando maltrecha y rota
Una población entera;

Entonces... si que reniego
De esa mistura endiablada,
Y que, por horror al fuego,
Me hago partidario luego
De la pólvora... mojada.

La ciencia, jamás dormida.
Está haciendo esfuerzos sumos
Y da á la pólvora vida;
Para hacerla más sufrida
Se le han quitado los humos.

Yo gusto de sus reflejos
Y cifro mis ideales
En votos nada complejos:
La pólvora... desde lejos
Y en fuegos artificiales.

Regino Escalera.

Insecticida vegetal

Destrucción infalible

El que quiera obtener la limpieza segura de toda clase de insectos, como chinches, moscas, mosquitos, pulgas, piojos, escarabos, polillas, hormigas y demás insectos, use el «Insecticida Vegetal» que no causa ningún perjuicio al hombre ni á los animales domésticos.

También se venden polvos para exterminar ratas, ratones y topos.

El que quiera la limpieza de las habitaciones y estar con sosiego en reuniones, iglesias, en el trabajo etc. por la molestia que en esta época causan las pulgas, acuda al depósito de polvos y fuelles establecido en la

POSADA DE PEDRO MONTAÑA

Frente a la Audiencia de esta ciudad

Sección comercial

BOLSIN DE BARCELONA. 10 MAÑANA

◆ Cambios del día 9 Mayo de 1898 ◆			
Interior	44'00	Alfonso	95'00
Exterior	63'70	Isabel	105'00
Cubas 86	56'00	Onzas	100'50
> 90	45'60	Oro de 4 ds.	98'00
Nortes	20'45	Oro > 2 y 1 ds.	91'00

Giros

Paris vista 113'00 || Londres vista 54'25

CUPONES

Vencimiento primero abril próximo

Cubas 1886 y 90.	80'00
Exterior.	78'00
Interior y Amortizable.	2'00

BOLSIN DE MADRID

Fin de mes 00'00 Londres 00'00

NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 9.

De Nueva York telegrafian que el consúl americano en Saint Thomas ha telegrafiado al Presidente Mac-Kinley aconsejándole el retraso del bloqueo de Puerto Rico hasta disponer de tropas de desembarco que protejan la introducción de armas.

Añade dicho consúl que 50 mil puertorriqueños se han ofrecido para ayudar á los yankees en la pequeña Antilla.

En Madrid se duda de la veracidad de estas noticias.

—El señor Moret ha recibido un mensaje de la Cámara de representantes de Cuba, concebido en términos muy patrióticos.

En dicho documento significa la Cámara insular que Cuba desea ser siempre española.

—La circulación de billetes ha aumentado en 16.700.000 pesetas.

—El ministro de la guerra ha permanecido también hoy en su despacho, dictando con la urgencia debida todas las órdenes necesarias para llevar á vías de hecho el acuerdo de atender con la mayor eficacia posible al archipiélago filipino.

—El señor Montero Ríos ha ido á Palacio y desde allí se ha trasladado á casa señor Gamazo.

En la conferencia con la Reina el señor Montero Ríos abogó por la continuación del señor Sagasta en el poder, pero modificando el Gabinete.

Ha dicho que él se halla dispuesto á aceptar una cartera si el señor Gamazo acepta otra; pero se duda que éste acepte.

ÚLTIMA HORA

La Ley Marcial.

Barcelona, 3'30 tarde.

En este momento y con las formalidades de costumbre, se está declarando la ley Marcial, que se pone en vigor para las cuatro provincias catalanas.

Se comenta en todos los círculos de esta capital muy desfavorablemente para el gobierno la declaración del estado de guerra.

A juicio de todos los elementos sociales, el excelente espíritu patriótico del país no merecería tal medida, la cual resulta además perjudicial, pues parece reveladora de hondas divisiones que en el seno de nuestra patria no existen hoy. *Roldós.*

Fusilamiento y crisis

Barcelona, 4 10 tarde.

Dícese que las tropas españolas fusilaron al corresponsal de «La Tribuna» de Chicago.

Sigue hablándose de próxima crisis. *Roldós.*

De Cayo Hueso y Crisis.

Barcelona, 4'50 tarde.

La noticia del fusilamiento del corresponsal de «La Tribuna» se recibió por la vía de Cayo-Hueso.

Dáse como segura.

Los rumores de crisis se acentúan.

Créese es cuestión de horas. *Roldós.*

1.º DE MAYO DE 1898

Exposición Universal de Jerusalem

Ciencias generales, industria y agricultura

Sub-delgado en la provincia de Gerona **D. Eduardo Fabre, calle de Gerona 7, Figueras**, nombrado por el Comité organizador de la Exposición Universal de Jerusalem.

Los que desean tomar parte en dicho Certamen pueden dirigirse a la Sub-delegación de Figueras que la facilitará a los expositores cuantos datos e informes seannecesarios.

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

RECOMENDADOS POR LA CIENCIA MEDICA

JARABE DE HIPOFOSFITOS «GIMBERNAT»

El mejor de los tónicos reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, el cloro, (dolores dantescos) enfermedades medulares, histerismo, incontinencia, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 10 reales

VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT»

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofulismo, tumores freáticos, raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, debilidad, fatiga, nerviosismo, etc. Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofulismo, tumores freáticos, raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, debilidad, fatiga, nerviosismo, etc. Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofulismo, tumores freáticos, raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, debilidad, fatiga, nerviosismo, etc.

VINO DE NUEZ DE KOLA «GIMBERNAT»

Considerado como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales

VINO IODO TÁNICO FOSFATADO

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escrofulismo y debilidad general: precio 8 reales.

LICOR DINAMOGÉNICO «GIMBERNAT»

A base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lactofosfato de cal: frasco 12 reales.

PASTILLAS «GIMBERNAT» Co-boro-sódicas a la Cocaína.

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: precio 8 reales

VENTA AL POR MAYOR: FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14.—Barcelona

Detalle en todas las Farmacias.

GRAN FONDA RESTAURANT

Cap de Creus

Hospital, 5 y 11. San Pablo, 4, (pasillo)

ABIERTO DEDÍA Y NOCHE

SE SIRVEN CUBIERTOS Y A LA CARTA

A LOS MISMOS PRECIOS QUE RIGEN AL DIA

Habitaciones particulares con vistas á la Rambla CUBIERTOS Á TODAS HORAS

No dejar de visitar este establecimiento Hospital, 5 y 11. San Pablo, 4, (pasillo)

Barcelona

LAS VERDADERAS AGUAS MINERALES DE

VICHY

DEL ESTADO FRANCÉS SON LOS MANANTIALES

VICHY-HÓPITAL (estómago)

VICHY-GANDE-GRILLE (hígado)

VICHY-CELESTINS (vías urinarias)

Véndese en las principales farmacias y droguerías y en los depósitos de agua minerales.

Para evitar toda clase de abusos y sustituciones, los consumidores deben siempre pedir y exigir el nombre del manantial.

FONDA Y RESTAURANT PENINSULAR

Antigua San Antonio

DE

Juan Nicolás

Progreso, 5

GERONA

Bautista Jovet

Gran Fábrica de muebles de todas clases

Casa fundada en 1878

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Sólida construcción y elegante en el estilo. Especialidad en sillas y mercedores para balnearios. Mobiliarios completos á precios baratísimos.

Ronda de Fernando Puig.—GERONA

ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del Estómago e intestinos, aunque lleven 25 años desufrimientos y no hayan encontrado alivio para los demás tratamientos. CURA el Dolor de estómago, los vómitos, ardores, acedias, estreñimiento, diarreas, úlceras del estómago, Dispensias y catarros intestinales. Cura el mareo de mar. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.—MADRID, Serrano, 30.—BARCELONA, Dr. Andreu y J. Uriach y compañía y farmacias.—GERONA, Dr. Pérez Xifra y principales farmacias.

MARQUETERÍA Y CALADOS

Máquinas, sierras, dibujos, maderas y útiles para la confección de los objetos; accesorios para la montura y toda clase de adornos.—Fábrica de muebles rústicos y de bambú.—Catálogo ilustrado de marquetería, el más importante hasta el día, á 30 céntimos.

A. MIRANDA

(Sucesor de A. Ciriquian y J. Solar.)

Plaza de Santa Ana, 4, Barcelona

A los señores profesores de cornetín

CORNETINES de BUFFET

de sonidos potentes, bien timbrados y afinación perfectísima. Son preferidos á los de otras marcas por los más distinguidos solistas haciendo elogios entusiastas de estos cornetines el popular concertista señor Santapaula.

Se invita á los señores cornetistas que los examinen en el Establecimiento musical de

Juan Ayne Fernando VII, 51-53 Barcelona

LA MEDICACIÓN SULFUROSA A DOMICILIO

POR LAS

Gotas-Madres Sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, asma, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 ptas.

Droguería y Farmacia del Dr. Pérez, Abeuradors, 2 y 4



La Suecia



FÁBRICA DE MUEBLES DE TODAS CLASES

En nogal, caoba, haya, etcétera.

Construcción sólida y elegante

en sillarías tapizadas, camas, mesas, buffets, armarios-luna, cómodas y lavabos, hay buen surtido.

Sillas especiales y económicas para fondas, y casinos, tiendas, y cafés.

Precios de fábrica

Embalaje seguro y económico

Almacén y despacho PEAYO, 3.—BARCELONA.

GALLART Y COMPAÑÍA

Constructores de máquinas

GERONA

- Turbines y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
- Especialidad en máquinas de vapor y calde as.
- Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables de algodón, cáñamo y eléctricas para grandes distancias.
- Instalaciones para fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.
- Maquinaria para panaderías mecánicas y fabricación de pastas alimenticias.
- Telares mecánicos de varios sistemas.
- Bombas norias de varias clases para elevaciones de aguas y para incendios.
- Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alta (trulls) prensas de engranje ó palanca.
- Maquinaria para la fabricación de curtidos.
- Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

CHAMPAGNE DU DOCTEUR

DE VENOGÉ Y COMP.^a—EPERNVY

Es sin disputa alguna por sus especiales condiciones, un estomacal excelente por cuyos prodigiosos efectos

lo recomienda el Dr. Fayot y otras eminencias de París

UNICO PUNTO DE VENTA:—D. José Norat.—GERONA